

- D. BARBEDETTE, *Ética o filosofía moral - Teodicea o teología natural*. Trad. de Salvador Abascal, ed. Tradición, México, 1974, dos vols. de 330 y 307 pp., respectivamente.

También debemos a la ed. Tradición el acceso a dos clásicos manuales: los del P. Barbedette. Y tan clásicos son que ambas obras están traducidas tomando como base la 19ª ed. francesa adaptada, a su vez, de la 55ª ed. latina. Otrora muy estimadas, creemos que hoy ya no pueden serlo tanto; y esto no sólo por el modo expositivo sino más bien por sus contenidos simplificantes y a las veces en exceso apologeticos, extremos todos que mal pueden conformar a un espíritu filosófico hoy. Y juzgamos desde hoy porque hoy se nos presenta la obra. Sin dudas que quien pretenda una suerte de *vademecum* de ambas temáticas y desde un punto de vista inobjetablemente cristiano, no se sentirá defraudado, pues precisamente allí reside el valor específico de la obra de Barbedette.

Nuevamente, la presentación editorial es altamente satisfactoria.

J. E. BOLZÁN

- SANTIAGO RAMÍREZ, *Introducción a Tomás de Aquino*, Biblioteca de Autores Cristianos, serie "minor", Madrid, 1974, 341 pp.

El P. Ramírez había escrito una "Introducción General a la Suma Teológica" que en edición bilingüe publicara la B.A.C.; en ella exponía documentadamente la vida del Santo Doctor, el carácter de sus obras, en especial de la Suma, y concluía con una reseña de las declaraciones del magisterio de la Iglesia apoyando la autoridad doctrinal del Aquinense. Este volumen reproduce aquel trabajo, con el agregado de algunos datos bibliográficos recientes, una breve sección acerca de lo declarado sobre el tomismo en el Concilio Vaticano II y después de él y la carta del Papa Pablo VI sobre la doctrina del Doctor Común de la Iglesia.

La edición ha estado a cargo del P. Victorino Rodríguez, discípulo y depositario de los manuscritos del P. Ramírez y el mejor conocedor de su obra. Aunque su intervención en este volumen se haya limitado a la actualización de la bibliografía y a la sección sobre el Concilio (junto con la traducción de los textos latinos) no hay duda que nadie podría haber realizado esta labor mejor que él y que su trabajo es justamente lo que hoy habría hecho el P. Ramírez.

Esta obrita no trata de ningún tema doctrinal; como su título lo indica, es una introducción a Tomás de Aquino, no a su pensamiento. Y constituye el homenaje que la B.A.C. rinde al Santo en su VII centenario, uniéndose así a las múltiples demostraciones de toda índole que se realizaran con esa ocasión el año pasado. Desea así "contribuir al retorno del pensamiento actual a las inmensas rutas abiertas por la genialidad intelectual del Doctor Angélico". Ante tal deseo, ¿sería exagerado esperar que esa casa editora, que tanto ha contribuido a la cultura católica, nos brinde con su habitual seriedad y pulcritud el resto de las obras de Santo Tomás?

GUSTAVO ELOY PONFERRADA